
莊雅婷在香港成長，中學畢業後赴北京大學就
讀政府管理學院和光華管理學院雙學位課

程，今年7月剛畢業，是新一屆區議會最年輕的委
任區議員。
「我小時候住在北角，常常看見有很多基層長者

在街上執紙皮、執鐵罐，我媽咪都會讓我給500元
幫助這些長者，我便想如何才可以幫到更多人，最
後我覺得其實是要助特區政府制訂好政策和制度，
於是便有了從政的心。」莊雅婷回想自己從政初心
時如是說。
莊雅婷也一直把父母多年來對自己的循循善誘記
在心頭，「譬如在過年的時候，媽咪會讓我自行選
擇是否將利是錢用作捐獻……」這造就了莊雅婷從

小便有一顆同理心，正如她讀初中時，一次班上傳
閱義工服務報名表，「記得當時全班只有自己參
加，包括獨居長者探訪、與匡智兒童一起玩遊戲
等。」

體驗工作辛勞 盼回饋社會
談到自己的第一份工作，莊雅婷說，自己中學畢

業後的暑假去到北角一間快餐店打工，初次體會到
打工仔的辛勞，「有時我一整天負責炸薯條，要炸
幾百份，炸到從頭痛到手指尾，成身油煙，下班回
到家累到衫都沒換便躺在梳化睡到天光。看到有些
主婦同事在放工後還要照顧家庭，或者給家人煮好
早餐後才上班，我明白到自己很幸福，很感恩自己
有很好的成長及教育環境，希望可以回饋社會。」

扭轉青年誤以為「不被聆聽」現象
其後，莊雅婷同時取得北大和倫敦政治經濟學院

（LSE）的錄取通知。她說，當時家人都希望自己
到該英國名校升學，但自己覺得世界的未來、香港
的未來都在中國，希望用大學4年時間多了解內地
的發展。她到內地讀書的決定亦十分堅決：「北大
一年學費才5,000元，住宿費才1,000多元，雙學位
也是多加1,000多元，做快餐店一個月就賺得到，
若家人不讓我去，學費我自己也付得來。」最後家

人也尊重了她的選擇。
修讀中國近代歷史、

選修「一國兩制」與基
本法課程……莊雅婷形
容北大的學習生活為她
的認知帶來巨大衝擊，
讓她眼界大開。
2021年，已完成大學
三年級的莊雅婷明白，
自己雖然學到不少理論
知識，但缺乏社會經
驗，於是決定休學一年
回港實習，包括在民建
聯立法會議員劉國勳辦
事處及多個同鄉社團實
習，並參加了香港青年
聯會、香港政協青年聯
會的服務，其後在2022
年7月加入青年民建聯，明確自己從政前路。
談到上任後的首要工作，莊雅婷強調，青年工作

是自己最關心的範疇，希望作為年輕人與特區政府
之間的橋樑，令部分年輕人誤以為自己不被聆聽、
覺得社會不公的現象扭轉。
為此，她計劃多利用YouTube、Ig等社交平台，

先讓年輕人認識自己，譬如以製作介紹自己由零到
一設立議辦的過程、街頭訪問等短片，讓大家到議
辦找到她，網上也找到她。「我的風格會是溝通多
少少、聆聽多少少，而不是不斷地輸出，想透過短
片聽到不同人的聲音，亦讓不同人在片中出現，代
表不同的聲音。」

政府設立關愛隊的目的是凝聚各界建
設社區，支援政府地區工作和加強地區
網絡。關愛隊的起動準備工作包括募
資、物資準備和推廣活動等。關愛隊隊

員需要聯繫各個社區夥伴，尋求資金和物資的支援，以確保順利開展
服務。
要做好政府地區治理中服務架構的角色，關愛隊隊員在正式提供關
愛服務前需要接受一系列的培訓。這些培訓包括但不限於心理支持技
巧、危機應變訓練、中文和英文溝通能力等，有助提升隊員的整體應
對能力，確保隊員在服務時能夠應對各種情況和需求。

關愛隊增強社區歸屬感
九龍城區25隊關愛隊於9月19日正式成立。自成立以來，九龍塘小

區及其他24隊關愛隊一直致力在社區推展關愛服務和提供支援。除了
探訪區內長者和有需要的住戶，向他們提供公共和社福資訊、清潔家
居以及中醫義診等支援服務外，關愛隊亦鼓勵和培訓居民成為義工，
令市民更關心區內發生的大小事，增加他們對社區的歸屬感。
關愛隊提供服務以來印象最深刻的一次，要數颱風「小犬」襲港期

間的應急支援工作。猶記得，九龍城民政事務處在八號颱風信號發出
前已向區內25隊關愛隊發出指引，要求小隊隊員隨時候命。在颱風襲
港之際，各個小區的關愛隊各司其職，在民政事務總署提早開放18區
合共29間臨時庇護中心供有需要市民入住後，家維小區關愛隊的隊長
及成員隨即按照既定機制，前往紅磡社區會堂的臨時庇護中心為入住
的市民提供支援服務，九龍塘小區及何文田小區關愛隊的隊長及成員
則於八號颱風信號取消半小時後，分別前往九龍塘水浸黑點及何文田
曾發生山泥傾瀉的地點視察，並第一時間向民政處反映實際情況，真
正起到「探訪有需要人士及協助政府處理突發和緊急事故」的功能。

做好「接天線，接地氣」角色
關愛隊作為特區政府完善地區治理的重要一環，除了推展各項關愛
活動、協助處理突發和緊急事故外，另一項重要功能，是協助政府傳
遞訊息，並向政府報告市民的意見。九龍塘小區關愛隊會致力透過與
居民構建恒常聯絡，進入社區協助宣傳政府政策，讓市民大眾更了解
政府的施政理念和香港的發展方向。同時，關愛隊作為政府基層治理
的觸角，會努力做好「接天線，接地氣」的角色，協助政府了解基層
人士的所盼、所憂、所急，令政府能從中汲取智慧，決策更加順民
心、合民意。
地區服務需要投入大量時間、心力與物力，可幸的是，九龍城區關
愛隊的工作獲得社會各界的支持。早前，九龍社團聯會聯同各界熱心
人士籌組「九龍城關愛發展基金」，已籌得1,000萬元善款，支持九龍
城區25隊關愛隊的工作，足見區內有很多熱心人願意不計回報，貢獻
社區。
「民生無小事，枝葉總關情」，九龍塘小區及九龍城區其他24隊關

愛隊未來會繼續與民政處秉持「民政幫到你」精神，並肩服務市民，
做到「惠民生，暖民心」，為市民做實事。同時希望大家繼續鼎力支
持九龍城的社區工作，共建更美好、愛與關懷滿滿的九龍城區。

◆九龍塘小區關愛隊隊長 譚莉儀
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消費意慾止跌回穩 逾兩成受訪者聖誕「手鬆」
香港文匯報訊 聖誕節是傳統消費旺
季，香港研究協會的調查發現，逾兩
成受訪港人計劃聖誕期間外遊，比例
為自 2008 年以來新高。隨着經濟復
甦，受訪者不再「勒緊褲頭」，逾兩
成人表示消費意慾增加，逾三成半人
的消費預算與去年相若，顯示市民消
費意慾已止跌回穩，惟消費出現外流
現象。

逾兩成人計劃聖誕外遊
香港研究協會本月4日至14日通過
電話隨機抽樣訪問了1,060名市民，了
解及追蹤他們的聖誕消費計劃。調查
結果顯示，有 21%受訪者預料會外
遊，比去年明顯上升；表示會留港歡
度假期的受訪者佔56%，較去年下跌
逾兩成，其餘受訪者則表示「未決
定」及「無意見」。
在聖誕消費意慾方面，有36%受訪
者表示今年消費預算與去年「差不
多」，「減少」消費的佔31%，亦有
21%受訪者表示會增加消費。在慶祝
佳節的預算開支方面，共有46%受訪
者預計花費不多於 1,000 元，花費
1,000元至 2,999元的受訪者佔26%，
花3,000元或以上的共佔11%。
協會分析，綜合調查顯示，本港市

民聖誕消費意慾止跌回穩，消費預算
亦輕微上調，但同時，市民今年聖誕
外遊意慾高漲，反映之前受防疫限制

被積壓的旅遊需求持續釋放，預料本
地消費外流現象今年尤其明顯，加上
近六成市民指現時經濟環境較去年同
期差，顯示市民對經濟發展的評估未
許樂觀。
另外，有交友約會公司訪問了677人
後發現，逾六成受訪港人料聖誕消費
較去年增多，逾四成受訪男女最想到
西餐廳慶祝，其次為酒店自助餐。近
四成半受訪者聖誕餐預算為501元至

1,000 元；近兩成受訪男士無意送禮
物，另有三成受訪男女願花501元至
1,000元買聖誕禮物。
在最想收到的聖誕禮物，22%男士

想收到電子產品；25%女士最想收到
珠 寶 首 飾 ， 其 次 為 電 子 產 品
（13%）。最不想收到的聖誕禮物方
面，最多男士不想收花（31%），女
士最不想收到的聖誕禮物是公仔/玩
具/模型，佔29%。

信和與黃廷方慈善基金向81家本地社福機構捐款

善用社交平台 廣納青年聲音
候任區議員莊雅婷冀成溝通橋樑 盼「粉絲」數超葉太

在新一屆區議會，更多年輕人獲得了嶄

露頭角的機會。西貢區議會候任區議員、

年僅23歲的民建聯成員莊雅婷日前接受香

港文匯報訪問時表示，不少年輕人對特區

政府的施政不夠了解，甚至存在誤解，故

促進青年與政府的溝通會是她最關注的工

作範疇。年輕人有自己鍾愛的溝通和工作

方式，故她計劃先透過YouTube、Insta-

gram等社交平台讓更多年輕人認識自己，

並製作短片讓青年有更多渠道發聲等。她

更比照成功的政界女性葉劉淑儀給自己訂

立了一個KPI（關鍵績效指標），希望Ig的

followers（粉絲）「一定要超過葉太！」

◆香港文匯報記者 黃書蘭
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香港文匯報訊 信和集團與黃廷方
慈善基金宣布向81家本地社福機構捐
款，感謝他們一直以來不辭辛勞，致
力於提升社區福祉。同時，信和集團
的義工隊亦組織系列節日活動，向逾
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0
0

名基層兒童及其家庭、長者和特殊需
要人士送上歡樂和祝福。
黃廷方慈善基金自2012年以來向超
過700家本地非牟利團體捐贈。基金今
次向81家本地社福機構提供捐款，涵

蓋了精神健康及復康服務、社區及健
康服務、家庭支援、青少年協助、女
性權益、無家者服務、動物福利、善
別關懷服務等。
除捐款外，集團的義工團隊「信和友

心人」還舉辦各種節慶活動，包括聖誕
禮物派發、晚宴及觀光活動、自助午餐
和定向活動，惠及逾1,000名基層兒童
及其家庭、長者和特殊需要人士。日前
更透過「聖誕愛心大行動」邀請了來自
小彬紀念基金會的少數族裔兒童和家
長，到香港海洋公園富麗敦酒店共享午
餐自助餐並參與升級再造工作坊，共同
度過一個充滿節日氣氛的周末。
信和集團非執行董事暨黃廷方慈善

基金董事黃敏華表示，信和員工透過
義工計劃，在 2022年貢獻逾 207,000
義工服務小時，支援超過 25,000位來
自基層的長者、兒童和青少年 ，以及
超過5,800個家庭。

民生無小事 枝葉總關情

◆「00後」莊雅婷期望成為青年與政府的溝通橋樑。
香港文匯報記者萬霜靈 攝

◆ 信和集
團邀請少
數族裔兒
童共度充
滿聖誕氣
氛 的 周
末。
集團供圖

▶ 調查發現，市
民消費意慾已止
跌回穩，惟消費
出現外流。圖為
機場離港區。
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◆◆颱風颱風「「小犬小犬」」襲港後襲港後，，九龍塘小區關愛隊隊長譚莉儀九龍塘小區關愛隊隊長譚莉儀（（左二左二））向九向九
龍城區議會主席何顯明龍城區議會主席何顯明（（右一右一））了解九龍塘水浸黑點的情況了解九龍塘水浸黑點的情況。。
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▼ 圖為市民於商
場消費。
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